

令和元年村上市教育委員会 12 月定例会会議録

○ 日 時

令和元年 12 月 17 日（火）午後 3 時 27 分 開会

○ 場 所

村上市教育情報センター 2 階 多目的研修ルーム

○ 出席委員

遠 藤 友 春 教育長
横 山 吉 夫 委員（教育長職務代理者）
本 関 元 子 委員
大 滝 豊 委員
板 垣 英 樹 委員

○ 欠席委員

なし

○ 出席した事務局職員

学校教育課長	菅 原 明
生涯学習課長	板 垣 敏 幸
学校教育課 管理主事	平 良 徳
〃 指導主事	五十嵐 めぐみ
〃 指導主事	磯 部 睦
〃 教育総務室長	船 山 幸 文
生涯学習課 課長補佐	加 藤 涉
〃 社会教育推進室長	太 田 秀 哉
〃 スポーツ推進室長	永 田 満
〃 文化行政推進室長	吉 井 雅 勇
〃 教育情報センター長	大 倉 佳 代
村上教育事務所長	五十嵐 忠 幸
荒川教育事務所長	土 田 孝
神林教育事務所長	田 村 富 夫
朝日教育事務所長	百 武 靖 之
山北教育事務所長	渡 辺 律 子

○ 欠席した事務局職員

なし

○ 書 記

学校教育課 教育総務室長 船 山 幸 文

○ 会議に付した議件等

- ・会議録署名委員の指名について
- ・11月定例会会議録の確認について
- ・報第9号 一般報告事項について

遠藤教育長 午後3時27分開会宣言

遠藤教育長 ただいまより令和元年12月定例会を開会します。

遠藤教育長 今年度を振り返ってみますと、4月1日、新たに朝日さくら小学校、さんぽく小学校、神林中学校が開校しました。瀬波小学校、小川小学校も含め、大きな問題もなく、良いスタートとなったと思います。そして、村上市スケートパーク、荒川地区公民館がオープンしました。これに伴い、スポーツ推進室がスケートパークに移り、市の直営としてスタートしました。スポーツ推進室においては、管理運営の業務が新たに加わり、大変な年であったと思います。

5月1日、令和の新時代を迎え、各種慶祝行事が開催され、市も賑わいました。5月21日には、横山吉夫委員が職務代理者として就任されました。6月18日、山形県沖を震源とする地震が発生し、山北地区を中心に大きな被害に見舞われました。教育委員会の所管施設も大きな被害を受け、山北学校給食共同調理場では、小学校、中学校の給食を4か月以上にもわたり提供できなくなりました。申し訳なく思っております。山北総合体育館も被害を受け、天井の落下、法面の崩落等により、まだ使用することができない状況であり、山北地区の方々にご迷惑をおかけしている状況が続いております。7月19日、新潟県市町村教育委員会連合会の総会、研修会、情報交換会が大観荘で開催されました。教育委員の皆様にもご協力いただき、村上市スケートパークの魅力を研修会でお伝えする中で、市をPRさせていただきました。参加された他市の委員の皆様にも喜んでいただけたのではないかと思っております。それから、9月15日から11月30日にかけて、国民

文化祭、全国障害者芸術・文化祭が新潟県で開催されました。市も独自事業等に取り組みました。また、10月から11月にかけて、神林地区の五つの小学校の閉校記念式典が挙行されました。委員の皆様にもご出席いただき、ありがとうございました。今年度も残り3か月ですが、しっかりと締めくくり、次年度への新たな構想を立てていかなければならないと思っていますところです。

2点目は、市議会第4回定例会での一般質問事項についてです。廃校となった学校、これから廃校となる学校の校舎、校地の利用に関する見通しについて、3人の議員から質問がありました。同じく3人の議員からは、スケートパークの利用状況と今後の運営、荒川総合体育館、朝日総合体育館等のスポーツ施設の改修の見通しについての質問がありました。学校施設、スポーツ施設等の今後の在り方、今後継続していくために、どのような方向性を示していかなければならないのかということは、教育委員会に与えられた大きな課題であると受け止めております。その他、学校給食の課題、教職員の働き方改革、重要伝統的建造物群保存地区指定への取組についても質問を受けました。教育委員会の所管事務が多岐にわたっているということを、今回の議会を通じて改めて感じました。

最後になりますが、部活動に関する学区外就学許可基準の見直しについてです。本市の学区外就学許可基準の一つに教育的配慮という区分がありますが、今まで部活動を理由に学区外就学するということは認めておりませんでした。来年度入学する新中学1年生を対象に、その解釈を拡大し、指定校に希望する部活動がないこと、小学校でスポーツ少年団等での活動実績があることなどを条件に、隣接する中学校への入学を可能とします。あくまでも保護者の責任によるものです。中学校の学級編制にどの程度影響が出るのか分かりませんが、小学校、中学校ともに、保護者、子どもたちの要望を聞いて取り組んでいるところです。結果が分かり次第、お知らせいたします。本日はよろしくお願ひいたします。

・会議録署名委員の指名について

遠藤教育長 それでは、会議録署名委員を指名させていただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。

遠藤教育長 会議録署名委員は、本囃委員と板垣委員にお願いします。

・11月定例会会議録の確認について

遠藤教育長 11月定例会会議録について確認します。各委員には自分の発言が漏れていないか、表現が違わないか確認していただきます。学校教育課長報告をお願いします。

学校教育課長 会議録の概要について説明する。

遠藤教育長 11月定例会会議録について何かございますか。
(質問等なし)
11月定例会会議録は確認されました。

・報第9号 一般報告事項について

遠藤教育長 報第9号について上程します。
最初に私から、一般報告事項を報告させていただきます。
11月16日、村上第一中学校創立50周年記念式典に出席しました。
19日、市就学支援委員会に出席しました。26日、定例教育委員会が開催されました。30日、むらかみ伝統芸能を考える集いに出席しました。
12月12日、市校長会議に出席しました。本日、定例教育委員会を開催させていただいております。以上、報告させていただきました。

学校教育課長 学校教育課の一般報告事項等について報告する。

社会教育推進室長 社会教育推進室の一般報告事項等について報告する。

スポーツ推進室長 スポーツ推進室の一般報告事項等について報告する。

文化行政推進室長 文化行政推進室の一般報告事項等について報告する。

教育情報センター長 教育情報センターの一般報告事項等について報告する。

遠藤教育長 報告事項について、質疑等がございましたら、お願いいたします。

横山委員 不登校対応訪問が行われていますが、誰が、どのように訪問しているのか、定期的に行っているのかを教えてください。

五十嵐指導主事 県から不登校対応専任教員モデル事業の指定を受け、昨年度、今年度の2年間の事業を実施しています。全小中学校で実施できればいいのですが、学校数が多いため、中学校を中心に、村上第一中学校に籍を置く専任教員が各学校を訪問しながら、不登校対応についての状況を聞き取り、具体的な支援を行っています。生徒指導担当の私と各地区の嘱託指導主事も可能な限り同行し、聞き取りをしながら、具体的な対策を一緒に考えています。全ての中学校で、最低でも月2回訪問しており、不登校が多く、対応が必要な学校については月1回から2回、専任教員が学校と日程を調整して訪問を行っています。

横山委員 県のモデル事業で実施されているということですが、市の予算で引き続き行う予定はありますか。

遠藤教育長 新たな人員の採用は難しいと思います。

横山委員 専任教員は、県の予算での加配でしょうか。

五十嵐指導主事 加配で、今年度は村上市のみです。昨年度、一昨年度には、ほかに2市町村が実施していたと思います。1年早くスタートした市町村は昨年度で終了しており、村上市は今年度で終了と言われています。来年度どのようにしていくかということにつきましては、専任教員が果たしていた役割を、可能な限り市教委として継続していきたいと考えています。また、学校に2年間の成果を印刷物にして届け、各学校できちんとした対応ができるようにする手立てを考えているところです。少しずつですが、数も減ってきて、改善に向かっている子も多く見られますので、成果があったと感じています。来年度以降も、それを生かしていけるような手立てを考えているところです。

横山委員 村上市の不登校児童生徒の状況について教えてください。

五十嵐指導主事 このモデル事業を受ける前は、村上市ではかなり多かったと聞いております。特に中学校が多かったと聞いておりますが、この事業に取り組みながら、新たな不登校を生まないように、早い段階での対応をきちんとするよう指導してきました。全体、特に中学校の数値は、今のところ減少傾向です。昨年度、一昨年度の同時期と比べると、数は抑えられてきています。

遠藤教育長 指導主事から説明があったように、新たな不登校を生まない、長期化させないという2点において、継続して取り組んできました。中1ギャップという言葉がありますが、中学校に入学したとたんに増加したり、これまで不登校でなかった子どもが不登校になるという、新たな不登校を生まないということ。また、小学校で不登校になってしまうと、中学校につながってしまいますので、小学校段階で不登校に至らせないようにするという取組に力を入れてまいりました。

横山委員 適応指導教室の状況についても教えてください。

五十嵐指導主事 おおよその状況は分かりますが、細かい人数については各教育事務所が把握していると思います。全体としては、山北地区は0で、朝日地区は1、2人くらいです。常にではなく、時々来ているという状況です。村上地区は多かった時期もありましたが、今はたまに来るという子が2、3人ほどです。神林地区は4人くらいです。2学期に少し増え、学校に行きながら適応指導教室にも通っている子もいますし、適応指導教室のみという子もいます。荒川地区では、常にではなく、時々来る子がいます。全欠だったのが学校に行けるようになった子が1人と、時々学校に通うのが無理であれば、適応指導教室に通っている子が2人いると認識しています。

村上教育事務所長 村上地区では、中学生が2人、小学生がお試し期間ということで1人来ており、現在は3人です。ほかに、もしかしたら来るかもしれないという子が2人いますが、しばらく来ていない状況です。

荒川教育事務所長 荒川地区では、定期的に来ている中学生が2人、たまに来る小学生が1人という状況です。今後適応指導教室に来た方がよいのではないかと、嘱託指導主事と指導員が話している子が2人ほどいると聞いています。

神林教育事務所長 神林地区では、この2か月ほど頻繁に通っている中学生が3人います。小学生については、ここ何日間かは通っていない状況です。

遠藤教育長 山北地区では、開設してはいますが、相談員がいない状況です。在籍した場合は、嘱託指導主事が対応することになっています。

五十嵐指導主事 昨年度ほとんど学校に行けず、適応指導教室に通っていた子で、今

年度学校復帰を果たした子が何人かいるということを聞いております。ここ2、3年の状況を見ると、不登校の状況が改善に向かっているのではないかと考えています。

横山委員 適応指導教室にも通えない子が何人もいます。1月でも結構ですので、詳しい状況を教えていただきたいと思います。

本図委員 さんぼく小学校の駐車場が足りず、教育委員会に要望していると学校だよりに書いてありました。どのように要望に応えるのでしょうか。

山北教育事務所長 統合前のさんぼく南小学校の時から、学校のプール側を一部整備し、駐車場にしてほしいという要望があります。行事があるときに駐車場が足りないということはあるのですが、行事がそれほど多くあるわけではなく、周辺の事業所にもご理解いただいていますので、今のところは整備には至っていません。

遠藤教育長 学校統合に当たり駐車場を増やしたのは、現砂山小学校で、40台弱を駐車できるように保育園跡地を整備しました。対応したのは、それだけです。

本図委員 グラウンドに駐車できなくなる運動会の際に足りなくなるので、山北多目的グラウンドで運動会を行うなどの対策をとってもよいのではないかと考えています。

山北教育事務所長 今後の児童数の減少などを考えると、今のままで対応していただいてよいのではないかと考えられます。

大滝委員 村上祭保存修理委員会の設置が遅れていると聞きました。どのような状況になっていますか。

文化行政推進室長 委員会を設置するため、条例案を3月議会に上程する予定です。4月から委員会を開催し、進めていきたいと考えています。

板垣委員 一般報告事項に、生活困窮者自立支援事業調整会議の記載がありますが、給食費を払えないご家庭の状況が分かれば教えていただきたいと考えています。

学校教育課長 給食費の集金については、各学校、調理場が対応しています。正確な数は把握していませんが、未納の方もいます。

板垣委員 未納が続く場合、どのような措置をとっていますか。

学校教育課長 次回、数と対応についてお知らせしたいと思います。

遠藤教育長 それでは、一般報告について報告終了しました。

遠藤教育長 回りの定例会の予定について説明をお願いします。

学校教育課長 1月定例会ですが、1月28日火曜日午後1時30分から、朝日支所2階第一会議室にて第2回村上市総合教育会議が予定されております。総合教育会議終了後、引き続き定例会を行いたいと思います。総合教育会議は2時間ほどで終了すると思われるので、午後3時30分頃からの開催を予定しています。

遠藤教育長 以上をもちまして、令和元年村上市教育委員会12月定例会を終了します。

午後4時14分閉会

以上、会議のてん末を承認し、署名する。

教 育 長 _____

会議録署名委員 _____

会議録署名委員 _____